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Здоровье – мудрых гонорар 
В Нижневартовске заботятся
об активном образе жизни горожан
не только в Год здоровья

«Натуральное» ОСАГО 
заработает с 28 апреля
Про компенсацию ущерба 
в виде ремонта автомобиля

Работать не «для галочки»
Председатель думы города М. Клец 
дал эксклюзивное интервью 
нашей газете
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КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

«Самотлор-экспресс» принимает

БЕСПЛАТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
от населения по тел. 8 (3466) 49-13-17

ПРОГНОЗ   ПОГОДЫ   НА   ВЫХОДНЫЕ
                             22 àïðåëÿ, ñóááîòà                23 àïðåëÿ, âîñêðåñåíüå

òåìïåðàòóðà âîçäóõà 
íî÷üþ: -1°...+5°    äíåì: +1°...+7°
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ветер: ЗЮЗ     3 м/с ветер: Ю      1 м/с
давление: 749 мм рт.ст. давление: 754 мм рт.ст.

В скрытие рек в Югре ожидается 
ориентировочно с 16 апреля по 

8 мая. Информация об уровне воды в реке 
публикуется на официальном сайте го-
родской администрации в разделе «Но-
вости» в рубрике «Безопасный город».

В Нижневартовске «Тотальный дик-
тант» написали 366 человек. 34 

из них получили оценку «пять».

1 мая в 14 часов жителей и гостей 
Нижневартовска приглашают на 

площадь Нефтяников на концертную 
программу «Цветущий май». В 15 часов 
в Центре национальных культур состо-
ится концерт «Венок дружбы». 

С егодня, 21 апреля, во Дворце ис-
кусств последний день работы 

городской информационно-ознакоми-
тельной кампании «Абитуриент», она 
проходит с 10 до 15 часов. Приглаша-
ются учащиеся 8–11 классов школ 
Нижневартовска и их родители. 

Д о 2030 года в Югре запланиро-
вано построить 20 новых поли-

гонов по утилизации твердых комму-
нальных отходов (ТКО). Из них пять 
комплексных с мощностями не просто 
для переработки, но и для обезврежива-
ния экологически опасного мусора.

Н ижневартовск готовится к нача-
лу клещевой активности. Сезон 

оживления членистоногих начинается 
со второй половины апреля и продлит-
ся до 1 ноября. Представителям СОТов 
рекомендуется проводить акарицид-
ные обработки. 

С отрудники полиции проверили 
133 квартиры. Поводом послужи-

ли неоплаченные штрафы за админи-
стративные правонарушения. В казну 
возвращены более 75 тысяч рублей.

Р еальные доходы россиян возоб-
новили падение в феврале 2017 

года. Тогда они сократились на 4,1% по-
сле январского роста на 8,1%. Денежные 
доходы в среднем на душу населения в 
марте увеличились в годовом выраже-
нии на 1,9% – до 29 627 рублей. 

В эту субботу на Красную горку в 
Ялуторовске впервые приготовят 

яичницу из 1 000 яиц на знаменитой трех-
метровой сковороде. Все гости праздника 
смогут отведать это блюдо в необычном 
формате, сообщает портал 72.ru.

«П омидорная война» с Турцией 
обошлась России в $1,5 млрд, 

отмечают эксперты Института Гайда-
ра и РАНХиГС. Вместе с тем, она освобо-
дила для российских производителей 
нишу на рынке в $500 млн.

Легендарная «Победа»
Автопробег прибудет в Нижневартовск ориентировочно 3 мая 

www.v .co /sa ot o e pamotlorexpress

АКЦИЯ

Г оворят, что автомобиль «Побе-
да» изначально хотели назвать 

«Родина». Узнав об этом, Иосиф Ста-
лин иронически спросил: «Почем роди-
ну продавать будете?». Название тут же 
изменили на «Победу». Сталин ответил: 
«Невелика победа, но пусть будет «По-
беда». Название и было утверждено. 

Вот на этих автомобилях ГАЗ М-20 
марки «Победа» участники автопро-
бега «Победа – одна на всех», который 
пройдет с 25 апреля по 9 мая, и проедут 
по городам и поселениям Югры. В насто-
ящее время идет техническая подготов-
ка машин к масштабной акции. 

«Смуглянка» (на фото из сети 
Facebook) попала в профессиональные 
руки механиков Ханты-Мансийского 

технолого-педагогического колледжа, 
которые перебрали ходовую часть ма-
шины, провели диагностику двигателя 
и коробки передач. Студенты коллед-
жа в рамках своей практики познако-
мились с ретроавтомобилем, его основ-
ными узлами, попробовали применить 
свои навыки по ремонту машин. 

«Белоснежкой» занимается механик 
Олег, он провел шприцевание и диагно-
стику ходовой части, а также поменял 
патрубки и привел в порядок мотор-
ный отсек. Руководитель автопробега 
Николай Заболотнев, обладатель этой 
ГАЗ М-20 «Победа» 1951 г. выпуска, уже 
совершил свой первый пробег на ней, 
пройдя 400 км по дорогам Югры. 

Нынешний автопробег «Победа – од-
на на всех-2017» станет пятым по счету. 
Его организуют команды Молодежного 

парламента Югры и АНО «Победа – од-
на на всех». Впервые раритетные «Побе-
ды» отправились в путь в 2012 году от 
Нижневартовска до Екатеринбурга. В 
2013-м автопробег прошел по городам-
героям и стал международным. В 2014 
году состоялась патриотическая медиа-
экспедиция «Победы» в Крыму. Вес-
ной 2015 года была реализована мас-
штабная экспедиция «Победа – одна на 
всех» по городам России и Европы. В до-
роге участники провели больше меся-
ца, пройдя путь советского солдата-
освободителя от города-героя Сталин-
града до Берлина и обратно – до Москвы. 

Главная цель проекта – собрать в го-
родах и поселениях округа напутствия 
от ветеранов и молодежи для будущих 
поколений. 

Продолжение на стр. 3
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НАШ ОПРОС

ПО КОЧКАМ, ПО ЯМКАМ….

«Российские быстрораствори-
мые дороги, просто добавь воды!» 
– один из многих анекдотов про 
главную проблему нашей страны. 
А юмористические истории, как 
известно, рождаются из реальной 
жизни. Состояние общероссий-
ских дорог на самом деле остав-
ляет желать лучшего. 

А как у нас, в Нижневартовске? 
О том, какие улицы в нашем горо-
де самые худшие, а какие, напро-
тив, оптимальные для езды, мы 
спросили у нижневартовских ав-
томобилистов. 

Алексей Мельник:
- На мой взгляд, лучшая улица в го-

роде – Кузоваткина, потому что она 
широкая, нет «лежачих полицейских», 
да и со светофорами все в порядке! 
Худшая – ул. Ханты-Мансийская. Че-
рез каждые несколько метров на ней 
ямы – беспредел!

Георгий Хатковский:
- Дзержинского, Ханты-Мансийская 

и Пермская – это самые неважные ули-
цы в Нижневартовске из-за большого 
количества ям и стыков. Лучшую до-
рожную магистраль назвать не могу, 
к сожалению.

Дмитрий Маликов:
- Индустриальная улица самая 

подходящая для езды на машине, а 
ул. Мира – самая «убитая». Печально, 
что одна из центральных улиц города 
находится в плачевном состоянии.

Ренат Шаемов:
- Нет в Нижневартовске лучших до-

рог. Есть только в состоянии, что на-
зывается, «пойдет». На каждой доро-
ге есть стыки, ямы, да такие, что люди 
резину рвут, колеса выкидывают. Са-
мое интересное, что на участках, где 
их нет, «лежаки» сделали. Нелогично 
это!

Александр Крылов:
- Лучшая – ул. Ленина. Она широкая, 

хорошо освещается. Ведь не зря счи-
тается центральной улицей. Худшая – 
ул. Интернациональная. 

Ирина Сысоева:
- Думаю, все улицы нашего города 

плохие – ямы на дорогах, кочки. Из-за 
этого и машины ломаются, то и дело 
на СТО приходится заезжать. 

Алеся Каралева:
- Самая удобная для езды, по мое-

му мнению, ул. Интернациональная. 
Потому что там просматриваются 
все знаки, есть развороты, «лежаки», 
хорошие въезды и съезды. Ощущаю 
на ней спокойствие. Худшая, думаю, 
ул. Менделеева, в районе налоговой 
инспекции нет парковки, трудность 
проезда по двум полосам.

Александр Скотозуб:
- В нашем городе две лучшие улицы: 

Интернациональная и Чапаева. А худ-
шей считаю ул. Ленина. Разметки на 
ней не видно, много ям.

Марат Самигуллин:
- Лучшая улица – Индустриальная. 

Она широкая, нет ям. Худшая – Роман-
тиков. Мало кто знает об этой улице. 
Она находится в новых микрорайо-
нах, в «ипотечной долине». Пару раз 
я там застревал, вытаскивали с помо-
щью троса.

Иван Кривой:
- Не могу сказать, какая улица самая 

лучшая. На мой строгий субъектив-
ный взгляд, – все неважные. 

Спрашивала Яна Ишбулдина

Ледоход ожидается в начале мае 
ПРОГНОЗ

В скрытие реки Обь в границах Ниж-
невартовска ожидается 6 мая 

(плюс-минус пять дней). По информации 
специалистов ФГБУ «Обь-Иртышское 
управление по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды», это 
близкие сроки к среднемноголетним 
показателям, в 2016 году ледоход начал-
ся 24 апреля.

Также составлен предварительный 
прогноз паводковой ситуации в Ниж-
невартовском регионе. Ожидается, что 
значения уровня воды в Оби могут со-
ставить от 810 до 890 см. Напомним, в 
2016 году вода в реке поднялась до от-
метки 866 см, в 2015 году – 1 061 см.

Сотрудники МКУ г. Нижневартовска 
«Управление по делам ГО и ЧС» провели 
уже две рабочих встречи (последнюю – 
20 апреля) с председателями городских 
садово-огороднических объединений. 
Главный вопрос – подготовка к предсто-
ящему весеннему половодью. На базе 
школ города готовы открыться 24 пун-
кта временного размещения (ПВР). Они 
смогут принять почти 6 тысяч постра-

давших от паводка. За каждым ПВР бу-
дут закреплены медицинский работник 
и психолог, обеспечено питание. Сейчас 
социальные службы уточняют списки 
граждан, проживающих в зоне потен-
циального подтопления. В мае специа-
листы управления по делам ГО и ЧС бу-
дут проводить профилактические рей-
ды в СОНТы, чтобы еще раз разъяснить 
гражданам, что необходимо делать в 
сложной паводковой обстановке.

Коммунальные службы города, спе-
циалисты МКУ города Нижневартовска 
«Управление по делам ГО и ЧС» также 
готовятся к предстоящему половодью. 
В Нижневартовске проводятся противо-
паводковые мероприятия:

- территорию города (дороги общего 
пользования, микрорайоны) очищают 
от снежных масс. Дважды (в феврале и в 
марте) состоялась акция «Снежный суб-
ботник» по вывозу снега. Всего с начала 
зимы на специализированный полигон 
направлено более 1 млн 200 тысяч куб. м 
осадков;

- очищают водопропускные лотки, 
для отвода воды обустроены траншеи 
на улицах Пионерской, 60 лет Октября, 

Омской, на пр. Победы. Выполнено бо-
лее 60% от общего объема работ, меро-
приятия продолжаются;

- проводят заседания комиссии по ЧС 
и обеспечению пожарной безопасно-
сти, постоянной эвакуационной комис-
сии, встречи с председателями садово-
огороднических товариществ;

- спасательные службы в рамках 
командно-штабной тренировки отрабо-
тали действия в период паводка;

- в школах города проводят уроки 
безопасности.

В рамках подготовки к предстоя-
щему паводку сотрудники аварийно-
спасательной службы корректируют 
опасные в период паводка маршруты, 
попадающие под возможное подтоп-
ление.

Информация об уровне воды в ре-
ке Обь размещается на сайте органов 
местного самоуправления в рубри-
ке «Новости», в разделе «Безопасный 
город». В случае возникновения под-
топления следует незамедлительно 
звонить по телефону 112 (круглосу-
точно).

За порядок в городе! 
БЛАГОУСТРОЙСТВО

Управление муниципального контроля администрации г. Нижневартовска

Вниманию жителей Нижневартовска!

Д ля принятия оперативных мер по привлечению нарушителей к 
административной ответственности просим вас в случае, если 

вы стали свидетелями:
- самовольной установки ограждений для стоянки автомобилей во 

дворах или иных местах общего пользования;
- размещения транспортных средств на детских и спортивных пло-

щадках, газонах;
- размещения рекламной и иной информационно-печатной продук-

ции в неустановленных для этих целей местах, сфотографировать факт 
правонарушения и направить фото с указанием адреса, даты и времени 
на электронную почту управления муниципального контроля админи-
страции города umk@n-vartovsk.ru или сообщить по тел. 43-41-90.

Профилактика аварийности
СЕЗОН

В городе продолжаются работы по 
устранению очагов аварийности 

на дорогах. 17 апреля работы велись на 
ул. Интернациональной (от ул. Север-
ной до ул. Нефтяников), на ул. Таежной 
(в районе дома № 7, от ул. Нефтяников до 
ул. Таежной), на ул. Ханты-Мансийской 
(от ул. Интернациональной до ул. Мира). 
В этом сезоне рабочие МУП «САТУ» за-
планировали ликвидировать ямы на 
участках общей площадью 300 кв. ме-
тров (выполнено пока на площади око-
ло 70 кв. метров). Как рассказал глав-
ный инженер МУП «САТУ» Владимир 
Хвостанцев, к середине апреля рабочие 
бригады провели работы на следующих 
участках дорог: ул. Ханты-Мансийская, 
ул. Маршала Жукова, ул. Пикмана, ул. 60 
лет Октября, Восточный проезд и в ста-
рой части города. 

Объем и график работ дорожников 
могут меняться. Ежедневный монито-
ринг состояния дорожного полотна по-
зволяет специалистам МУП «САТУ» его 
корректировать и включать в него но-
вые участки, которые необходимо «за-
крыть». Выявить проблемные участ-
ки помогают горожане, сообщая инфор-
мацию в диспетчерскую предприятия 
«САТУ».

- Резкий плюс, а затем температурный 
минус естественно влияют на состоя-
ние дорог. При потеплении вода попада-
ет в небольшие трещины в асфальте, на-
ступает похолодание, в результате про-
исходит расширение трещины. Мы про-
водим регулярный мониторинг состоя-
ния дорог. В первую очередь направля-
ем силы на аварийные участки. Водите-
лей просим обращать внимание на до-
рожные знаки, – добавил Владимир Хво-
станцев.

Дорожники обращают внимание жителей на разницу в технологии 
проведения работ при ямочном ремонте и при ликвидации очагов аварийности

Ямочный ремонт Ликвидация очагов аварийности

Среднесуточная температура воздуха +5 Проводить можно практически при
любой погоде

Использование горячей асфальтобетонной смеси Применение технологии «холодный 
асфальт»

Высокий коэффициент уплотнения асфальта с помощью 
дорожного катка

Уплотнение асфальта с помощью 
виброплиты

Требуется вырезка асфальта с ровными краями. Старое по-
крытие устраняется с помощью использования фрезы.
Создается разметка ямы, снимается старое покрытие, за-
ливается новой смесью асфальтобетонного типа. Заплатка 
укладывается с запасом, она больше, чем сама яма

Холодный асфальт после просушки
засыпают в яму

Разновидность текущего ремонта.
Начинается одновременно с запуском асфальтобетонных 
заводов

Превентивная мера перед началом 
основной дорожной ремонтной 
кампании

Срок эксплуатации 1-2 сезона Срок эксплуатации 1-1,5 месяца

Бланки 
в дефиците 
УСЛУГИ

У правление по вопросам миграции 
УМВД России по ХМАО – Югре сооб-

щает об имеющемся дефиците бланочной 
продукции паспортов гражданина РФ, 
удостоверяющих личность за предела-
ми территории РФ (загранпаспорт) ста-
рого образца. В связи с приближением се-
зона отпусков и в целях своевременного 
оформления загранпаспортов рекомен-
дуют использовать ресурс Единого пор-
тала государственных и муниципаль-
ных услуг (функций) для оформления 
загранпаспортов нового поколения. 

Авторынок 
изменился 
ЦЕНЫ

З а последний месяц цены измени-
лись у 18 автопроизводителей, офи-

циально представленных на российском 
рынке. Так, BMW подняла цены сразу на 
несколько своих моделей, Mitsubishi уве-
личила цену внедорожника Pajero, Suzuki 
поднял цены на внедорожник Jimny и 
кроссовер SX4. Ряд производителей отме-
тился изменением цен только одной мо-
дели. У американского Ford выросла сто-
имость кроссовера Kuga. Китайский Haval 
увеличил цену внедорожника. Отече-
ственный УАЗ начал продажи внедорож-
ника «Патриот» в новой комплектации. 
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ПОРОК – ЗА ПОРОГ!

ВНЕСТИ СВОЙ ВКЛАД

Н ижневартовские полицейские 
присоединились ко всерос-

сийской акции «Дети России!». Она 
направлена на борьбу с распростра-
нением наркотиков и психотропных 
веществ. 

- За 2016 год несовершеннолетними 
жителями Нижневартовска по линии 
незаконного оборота наркотиков со-
вершено семь преступлений, при этом 
один несовершеннолетний совершил 
три преступления. Из пяти подрост-
ков четверо являлись жителями горо-
да, трое из них – школьники и один – 
учащийся среднеспециального учеб-
ного заведения, – прокомментирова-
ла старший инспектор ОУУП и ПДН 
подполковник полиции Наталья По-
розова.

В производстве следователей име-
ются два уголовных дела, где подо-
зреваемыми проходят несовершен-
нолетние. Возбуждено уголовное де-
ло в отношении взрослого граждани-
на, который вовлек в распростране-
ние наркотиков 15-летнюю девушку. 
В Нижневартовске на профилакти-
ческом учете состоят шесть несовер-
шеннолетних, употребляющих нарко-
тики. 

Проблема наркотизации молодежи 
актуальна в наши дни. Самым глав-
ным рычагом является работа с се-
мьей и раннее выявление негативных 
факторов, влияющих на самосознание 
подростков, констатируют полицей-
ские.

Стражи порядка призвали нижне-
вартовцев присоединиться к акции и 
внести свой вклад в борьбу с наркома-
нией. Свои предложения либо сведе-
ния о лицах, склоняющих подростков 
к распространению наркотических 
средств можно сообщить по телефону 
доверия УМВД: 41-62-26.

КОГДА ВОДКА ДОРОЖЕ ДЕТЕЙ 

А лкоголь – одна из главных при-
чин того, что детские дома в 

России стабильно востребованы. В 
Березовском районе Югры на днях 
пришел в полицию отец семейства и 
попросил принять меры в отношении 
его жены, которая наплевательски от-
носится к детям. 

Полицейские приехали к ним в го-
сти и застали женщину пьяной, креп-
ко спящей. Мужчина пояснил, что она 
употребляла алкоголь с самого утра и 
изрядно «притомилась». 

В ходе общения стражи порядка вы-
яснили, что работать отец и мать не 
желают, кормить детвору не на что 
и особого желания заниматься вос-
питанием у этих горе-родителей то-
же нет. Отец признался, что от своих 
чад уже устал и даже дал согласие за-
брать их из семьи, что и сделали стра-
жи порядка. Семья выпивох, как сооб-
щает пресс-служба УВД округа, давно 
состоит на учете в комиссии по делам 
несовершеннолетних Березовского 
района, но вся профилактическая ра-
бота и призывы образумиться эффек-
та не дали. Вероятней всего, пьющие 
муж и жена будут лишены родитель-
ских прав по решению суда.

ПРИЕМ КЛИНИЧЕСКОГО 
ПСИХОЛОГА:

• Взаимоотношения
• Психология уверенности
• Секрет изобилия

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ ЗАВИСИМОСТЕЙ:
•Алкоголизм
• Табакокурение
•Ожирение
• Наркомания
• Игромания

ТЕЛЕФОНЫ:
23-16-00, 23-19-00

КРУГЛОСУТОЧНО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ И ПЕРЕРЫВА

АДРЕС:
г. Нижневартовск, ул. Пионерская, 13, оф. 1006

ООО ГА «Единство» Лицнзия № ЛО-86-01-002289

Анализ ДНК

Легендарная «Победа»
Окончание. Начало на стр. 1

АКЦИЯ

В этом году экспедиция стартует 25 апреля в Белоярском 
районе, а в Нижневартовск участники прибудут ориен-

тировочно 3 мая. Запланированы встречи со школьниками, 
молодежью и ветеранами:

- с 9 до 11 часов – встреча со школьниками, молодежью, пре-
зентация проекта;

- с 11 до 12 часов – встреча с ветеранами, возложение цветов;
- с 12 часов 30 минут до 13 часов 30 минут – автопробег ре-

троавтомобилей по улицам Нижневартовска.
Завершится автопробег «Победа – одна на всех» 9 мая в 

Ханты-Мансийске.
Для справки. Спустя всего год после Победы в Великой Оте-

чественной с конвейера сошла первая мирная и совершенно но-
вая машина ГАЗ М-20 «Победа». Это произошло 28 июня 1946 го-
да. Автомобиль стал символом новой жизни, символом мира и 
созидания. Сейчас без преувеличения говорят: легендарная «По-
беда». Это легковой заднеприводный автомобиль с кузовом ти-
па фастбек. Серийно выпускался на Горьковском автозаводе (ав-
тозаводе им. Молотова) в 1946-1958 гг. Первый советский лег-
ковой автомобиль с несущим кузовом и один из первых в мире 
крупносерийно выпускавшихся с кузовом полностью понтонно-
го типа – без выступающих крыльев и их рудиментов, подножек 
и фар. Для автомобиля предусматривалось два варианта дви-
гателя: шести- и четырехцилиндровый. Первый был модифика-
цией двигателя ГАЗ-11, в свою очередь бывшего лицензионным 

аналогом американского двигателя модели Dodge D5, лицен-
зия на производство которого была приобретена заводом еще в 
1937 году. Рабочий объем составлял 2,7 литра (у ГАЗ-11 – 
3,485 л), мощность – 62 л.с. Четырехцилиндровый двигатель 
был выполнен на той же конструктивной основе, но укорочен на 
два цилиндра и имел уменьшенный до 2,112 л рабочий объем. Его 
мощность составляла 50 л.с. 
Четырехцилиндровый двигатель был более экономичен и 

имел бо́льшую степень унификации с ГАЗ-11, применявшемся 
впоследствии на грузовиках ГАЗ, поэтому именно ему было от-
дано предпочтение. 

УТОЧНЕНИЕ: организаторы проекта – Моло-
дежный парламент при Думе ХМАО – Югры и 
региональная молодежная общественная орга-
низация «Молодежная инициатива». В указан-
ном плане возможны изменения. Дополнитель-
ную информацию можно узнать у координатора 
проекта в Нижневартовске Александра Блажко 
по телефону 8-929-297-80-00.

Диктант написан. Оценки получены 
ИТОГИ

Яна Ишбулдина

8 апреля Нижневартовск уже в пя-
тый раз стал участником акции 

«Тотальный диктант». В этот раз 366 
вартовчан проверили свою грамотность. 

Площадки для диктанта работали 
в Центральной городской библиоте-
ке, Нижневартовском госуниверсите-
те, Драматическом театре, в окружной 
клинической детской больнице и в ис-

правительной колонии № 15. В этом го-
ду, уже во второй раз, написать текст 
могли и слабовидящие с помощью си-
стемы Брайля.

Автором текста для диктанта стал 
писатель Леонид Юзефович. «Диктато-
рами» в Нижневартовске были горожа-
не, работающие в разных сферах дея-
тельности: в образовании, молодежной 
политике, театре. К примеру, на пло-
щадке в окружной клинической боль-
нице текст читал руководитель Город-
ского добровольческого центра Ренат 

Губайдуллин, в драмтеатре – актриса 
Валентина Захарко, в редакции газеты 
«Местное время» – журналист Лариса 
Тихонова, в городской библиотеке – де-
путат городской думы Николай Книж-
ников. 

Работа по проверке диктантов на-
чалась сразу же после сдачи всех ра-
бот. Над текстами трудились филоло-
ги. Каждая работа обычно проверяет-
ся по кругу несколько раз, чтобы избе-
жать возможной пропущенной ошиб-
ки. Работы, претендующие на оценку 
«отлично», проверяют минимум три 
раза. В Нижневартовске тотальный 
диктант на оценку «пять» написали 34 
человека. 

А у нас вернисаж
КУЛЬТУРА

С 21 по 23 апреля пройдет от-
крытый окружной фестиваль-

конкурс самодеятельного народного 
творчества «Вернисаж искусств», по-
священный 60-летию Окружного Дома 
народного творчества. В мероприятии 
примут участие творческие коллективы 
из Нижневартовска, Нижневартовского 
района, Мегиона, Радужного, Пыть-Яха, 
Лянтора, Сургутского района. Конкурс 
пройдет по трем номинациям: «Вокал», 
«Хореография» и «Оригинальный жанр».
График фестиваля:
• 21 апреля в 18 часов 30 минут – от-

крытие фестиваля (Дворец культуры 
«Октябрь»), в 19 часов – конкурсный 
просмотр в номинации «Оригинальный 
жанр» (Дворец культуры «Октябрь»);

• 22 апреля с 10 часов – конкурсный 
просмотр в номинации «Хореография» 
(Дворец культуры «Октябрь»);

• 22 апреля с 10 часов – конкурсный 
просмотр в номинации «Вокал» (Центр 
национальных культур);

• 23 апреля с 10 часов – мастер-классы 
по «Хореографии» и «Вокалу» (Дворец 
культуры «Октябрь»);

• 23 апреля в 15 часов – гала-концерт 
(Дворец культуры «Октябрь»).

Карикатура в темуКарикатура в тему
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Работать не «для галочки»
Беседовал Андрей Бондарев

К аждый активный граж-
данин, который ходит 

на выборы, интересуется де-
ятельностью  тех, кому жи-
тели доверили депутатский 
мандат в городской думе. Для 
этого создано много возмож-
ностей. О работе народных из-
бранников можно узнать из вы-
пусков новостей, официальных 
сообщений в социальных сетях, 
можно посмотреть в интерне-
те прямую трансляцию заседа-
ний. Но все эти источники ин-
формации многое оставляют 
за кадром. Лучший способ ра-
зобраться в том, как и над чем 
работают депутаты – полу-
чить информацию из первых рук. 
Именно так мы и поступили, 
отправившись к председателю 
Думы города Нижневартовска 
Максиму Клецу с внушитель-
ным списком вопросов, кото-
рые волнуют горожан. Не ме-
шает ли партийная дисциплина 
депутатам-единороссам защи-
щать интересы избирателей?  
Учтут ли мнение граждан, ре-
ализуя проекты благоустрой-
ства? Как решить проблему без-
домных собак на улицах города? 
Почему началась дискуссия о пе-
редаче в концессию коммуналь-
ных предприятий? Ответы на 
эти и другие вопросы вы найде-
те в эксклюзивном интервью 
спикера представительного со-
брания  газете «СЭ».

Место для дискуссий

- Дума нового созыва рабо-
тает уже достаточно време-
ни, чтобы Вы как председа-
тель могли дать оценку депу-
татскому корпусу, который 
сформировали прошлой осе-
нью. Сравнив работу двух со-
ставов думы – прошлого и но-
вого созыва, – какие отличия 
можете выделить?

- Дума пятого созыва в боль-
шей степени формировалась 
из работников бюджетной сфе-
ры. В новом созыве состав об-
новился наполовину и осталось 
всего три «городских» бюджет-
ника.  Депутаты пришли моло-
дые, целеустремленные, с лич-
ным видением ситуации. Боль-
ше стало поступать предложе-
ний рассмотреть проблемы, 
которые подсказывают изби-
ратели. Больше стало выезд-
ных заседаний комитетов. Ес-
ли раньше на выезде работали, 
как правило, депутаты комите-
та по городскому хозяйству и 
строительству, то теперь вклю-
чился социальный блок. Члены 
комитета по социальным во-
просам провели ряд выездных 
заседаний: смотрели состоя-
ние ледовых площадок, лыж-
ной трассы, обсуждали с меди-
ками ситуацию в здравоохра-
нении и так далее. Многие де-
путаты участвуют в «не каби-
нетных» заседаниях тех коми-
тетов, в которые формально не 
входят, чтобы разобраться и 
сформировать взвешенную по-
зицию. Это показывает: новый 
созыв думы собрал людей не-
равнодушных, готовых после-
довательно и продуктивно за-
щищать интересы горожан.

 
- В новой думе, как, впро-

чем, и в предыдущем соста-
ве, оппозиция представлена 
слабо. 23 из 25 депутатов – 

единороссы. Вопрос предсе-
дателю городской думы и се-
кретарю местного отделения 
«Единой России» в одном ли-
це: не ограничивает ли пар-
тийная дисциплина эффек-
тивность работы народных 
избранников?

- Фракция «Единой России» 
хоть и сформирована в думе, 
этот инструмент партия прак-
тически не применяет. За семь 
месяцев фракция ЕР собира-
лась дважды. Первый раз – в 
начале работы созыва, что-
бы проголосовать за созда-
ние этой фракции. Второй – не 
так давно, чтобы рассмотреть 
и сформировать оценку отче-
та главы города о работе в 2016 
году. Такова процедура: вез-
де, где в представительном ор-
гане партийные структуры су-
ществуют, они рассматривают 
до заседания думы отчет руко-
водителя исполнительной вла-
сти. Текущие вопросы на фрак-
цию не выносим, чтобы дать 
свободно высказываться депу-
татам на любые темы. И объек-
тивно вы, наверное, со мной со-
гласитесь: КПД большинства 
единороссов, если судить по 
количеству и качеству подни-
маемых каждым из них вопро-
сов, ничуть не меньше, а зача-
стую и больше уровня актив-
ности депутатов, не входящих 
во фракцию ЕР. Поэтому не ви-
жу никаких ограничений, кото-
рые накладывала бы на коллег 
партийная дисциплина. Един-
ственным предваряющим засе-
дание думы местом, где форми-
руются будущие решения, яв-
ляются постоянные думские 
комитеты.

- На заседаниях комитетов 
и думы постоянно присут-
ствуют члены вновь сформи-
рованной муниципальной 
общественной палаты Васи-
лий Баланюк, Николай Сур-
кин и другие. Ведут себя ак-
тивно, вклиниваясь в обсуж-
дение, задавая неожидан-
ные вопросы. В связи с этим: 
общественники для депу-
татов – помощь или помеха? 
Насколько продуктивно со-
трудничество с представите-

лями общественной палаты?
- К сожалению, как вы верно 

заметили, общественники име-
ют обыкновение вклиниваться 
в обсуждение, не следуя регла-
менту думы. Пока ни разу они 
не пошли правильным путем, 
заранее подав свои вопросы, 
предложения по повестке. Ду-
маю, это следствие недостатка 
опыта. Идет период притирки, 
в котором мы все учимся взаи-
модействовать с максимальной 
пользой для наших избирате-
лей. Мнение общественников 
не всегда совпадает с мнением 
докладчиков, но это нормаль-
но. Любое мнение имеет пра-
во быть услышанным. Это ни в 
коем случае не помеха, а зача-
стую реплики и выступления 
представителей общественно-
сти бывают весьма полезны. Но 
с голоса ни одно решение думы 
не принимается, поэтому хо-
чу порекомендовать нашим об-
щественникам придерживать-
ся регламента. Это в общих ин-
тересах, в интересах дела. В ду-
ме есть экспертный отдел, спе-
циалисты которого готовы по-
могать в проработке вопросов. 
Если предложения обществен-
ности будут качественно под-
готовлены, у них будет боль-
ше шансов воплотиться в кон-
кретные, эффективные реше-
ния.

 Делать то, 
что нужно людям

- На депутатских слуша-
ниях по благоустройству го-
рода завязалась бурная дис-
куссия. Представителям ад-
министрации, управляющих 
компаний задавали много во-
просов, на которые непросто 
было сходу ответить. Депу-
таты остались довольны тем, 
как прошло обсуждение?

- Не стану говорить за всех 
депутатов, выскажу лишь свою 
точку зрения. Обсуждение бы-
ло непростым, очень насыщен-
ным  по количеству мнений, за-
мечаний и предложений. Ду-
маю, все, кто присутствовал, 
убедились, что депутаты ра-
ботают в постоянном контак-

те с избирателями – колле-
ги задавали конкретные во-
просы, волнующие людей. Все 
увидели: в схеме реализации 
разработанной администра-
цией города концепции бла-
гоустройства депутаты обя-
зательно должны быть задей-
ствованы вместе с управляю-
щими компаниями и департа-
ментом ЖКХ. Именно народ-
ные избранники помогут ад-
министрации города включить 
в проекты благоустройства 
в конкретных микрорайонах 
именно то, что необходимо с 
точки зрения жителей. Где-то 
нужно обновить оборудова-
ние детской площадки, а где-
то сделать акцент на новых ме-
стах для парковки. Где-то поду-
мать над улучшением внутрик-
вартального освещения, а где-
то обустроить зону для выгула 
собак или сделать водоотведе-
ние внутри микрорайона. Мы 
должны делать не то, что удоб-
нее реализовать управляющим 
компаниям, а то, что действи-
тельно нужно людям.

 
- Начальным этапом во-

площения в жизнь основных 
идей, заложенных в концеп-
цию, должна стать реализа-
ция в Нижневартовске про-
екта «Марафон благоустрой-
ства» во втором и пятом ми-
крорайонах. Удастся ли орга-
низовать все так, чтобы наре-
кания и недовольство граж-
дан не перевесило положи-
тельный эффект?

- Мы обязаны сделать все воз-
можное, чтобы этот проект был 

реализован на высоком уровне. 
В виду сжатых сроков работы 
планируется начать уже в этом 
году, это, мягко говоря, непро-
сто по двум причинам. О пер-
вой я уже сказал: нужно зало-
жить в проекты именно то, че-
го ждут от нас люди. Вторая 
причина связана с тем, что про-
ект предполагает софинанси-
рование работ по благоустрой-
ству из личных средств граж-
дан. Жителей нужно убедить 
в том, что те удобства, которые 
они получат в итоге, стоят зна-
чительно дороже тех средств, 
которые им предлагают запла-
тить. Очевидно, первое и вто-
рое взаимосвязано. Для того 
чтобы голос населения, наших 
горожан был услышан, депута-
ты, которые выступали на слу-
шаниях с предложениями от 
жителей города – Зяблицкая, 
Крутей, Лицук и другие – будут 
активно взаимодействовать с 
разработчиками проектов бла-
гоустройства двух «пилотных» 
микрорайонов. Если все сторо-
ны не будут искать легких пу-
тей, а подойдут к работе ответ-
ственно, понимая, что по пер-

вому опыту «Марафона благо-
устройства» весь город сдела-
ет вывод о том, стоит ли уча-
ствовать в проекте «граждан-
ским» софинансированием, не-
довольства не будет или оно 
сведется к минимуму. Я верю 
в то, что это возможно, но нам 
всем придется серьезно пора-
ботать. На сегодняшний день 
есть диссонанс между тем, что 
запрашивают жители второго 
и пятого микрорайонов, – эти 
запросы депутаты аккумули-
ровали в рамках 150 предложе-
ний (по территории всего горо-
да), которые мы передали в ад-
министрацию – и тем, что пред-
варительно распланировали 
управляющие компании. Для 
УК удобнее идти по пути наи-
меньшего сопротивления, на-
метив традиционные из года в 
год виды работ. Но мы не долж-
ны получить асфальтирова-
ние внутриквартального про-
езда вместо площадки для вы-
гула собак и покраску скаме-
ек вместо новой парковки. В 
наших пилотных микрорайо-
нах, на мой взгляд, нужно вни-
мательно изучить возможно-
сти серьезной перепланиров-
ки внутриквартальных про-
странств. Условно: где-то мож-
но расширить проезд, где-то на 
метр передвинуть ограждение 
пришкольной территории и 
сделать новые места для авто-
мобилей. Принцип – ответить 
на нужды людей, а не рисовать 
планы, сидя в кабинетах. Для 
этого мы с коллегами сейчас 
выезжаем на места, в микро-
районы и смотрим все эти во-
просы. Это сложный процесс, 
но без учета реальных потреб-
ностей конкретных людей мы 
не получим эффекта от «Мара-
фона благоустройства». А «для 
галочки» делать нельзя.

 - Вы выступили с инициа-
тивой освободить льготные 
категории граждан от упла-
ты единовременного взноса 
на благоустройство придо-
мовых территорий. Как роди-
лась эта инициатива? Будет 
ли она реализована?

- Инициатива родилась по-
сле обращений жителей горо-
да. Ко мне как к депутату, как к 
председателю думы стали об-
ращаться пенсионеры, пожи-
лые люди, нетрудоспособные 
граждане, представители дру-
гих льготных категорий. Логи-
ка обращений проста: в силу 
возраста и социального стату-
са многие собственники жилья 
не станут пользоваться теми 
благами, которые принесут из-
менения придомовой террито-
рии, а примерный размер взно-
са в 4-5 тысяч рублей для них 
– ощутимый минус в их скром-
ных бюджетах. Например, пен-
сионерам и инвалидам, как 
правило, не нужна детская пло-
щадка или новая парковка. По-
этому наша задача – совмест-
но с администрацией изучить 
законодательство, продумать 
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Жители Югры стали чаще «пропадать» в мобильной библиотеке
ТЕХНОЛОГИИ

Р оссия занимает второе место 
в рейтинге самых читающих 

стран мира. По результатам опроса 
международного института исследо-
ваний GfK, 59% респондентов в нашей 
стране читают книги ежедневно или 
почти каждый день, либо хотя бы раз 
в неделю.

Все популярнее становится чтение 
книг на смартфоне. Чаще других для 
этой цели телефон используют жители 
Ханты-Мансийского автономного окру-
га – Югры, Свердловской и Тюменской 
областей, а также Пермского края. 

- Со смартфоном и быстрым интер-
нетом книги писателей всех стран и 
эпох могут за секунды оказаться в ва-
ших руках. Поэтому многие наши кли-
енты пользуются смартфоном с удоб-
ным широким экраном и берут люби-
мые книги в дорогу, в кафе, на прогул-
ку. Только за год количество мобильных 
чтецов в регионе выросло в 1,5 раза, – 
отмечает директор по развитию бизне-
са на массовом рынке компании «Мега-
Фон» Сергей Алферов.
Топ-5 книг зарубежных авторов:
1. Грегори Дэвид Робертс, «Шантарам»;

2. Джефф Сандерс, «Доброе утро каж-
дый день. Как рано вставать и все успе-
вать»;

3. Дженнифер Уорф, «Вызовите аку-
шерку»;

4. Энн Тайлер, «Уроки дыхания»;
5. Крис Бэйли, «Мой продуктивный 

год. Как я проверил самые известные 
методики личной эффективности на се-
бе».
Топ-5 книг российских авторов:
1. Борис Акунин, «Счастливая Россия»;
2. Анна Красильщик, «Три четверти»;
3. Антон Зайниев, Дарья Варламова «С 

ума сойти! Путеводитель по психиче-
ским расстройствам для жителя боль-
шого города»;

4. Андрей Солдатов, Ирина Бороган, 
«Битва за Рунет. Как власть манипули-
рует информацией и следит за каждым 
из нас»;

5. Михаил Зыгарь, «Вся кремлевская 
рать. Краткая история современной Рос-
сии».

Сервис «МегаФон.Книги от Bookmate» 
– это доступ более чем к 100 000 книг на 
17 языках мира. При первом подключе-
нии в течение семи дней доступ к тыся-
чам книг – бесплатный.

На правах рекламы

Связисты выяснили, какие книги «живут» в смартфонах 
югорчан. Мобильные читатели чаще всего интересуются ро-
манами «Шантарам», «Счастливая Россия» и книгами по раз-
витию личной эффективности. Таковы данные предпочтений 
пользователей сервиса «МегаФон.Книги от Bookmate».

механизм и предусмотреть 
возможное полное или частич-
ное освобождение этой катего-
рии жителей нашего города от 
уплаты взноса за благоустрой-
ство придомовых территорий 
в рамках «марафона». Мы уже 
обсудили этот вопрос с главой 
города Василием Владимиро-
вичем Тихоновым. Понимание 
есть, будем искать возможно-
сти юридически правильного 
решения этого вопроса.

Собачий вопрос
 
- Одной из актуальных для 

граждан потребностей в по-
следнее время стало регули-
рование ситуации с бездо-
мными животными. Депута-
ты решили дождаться приня-
тия поправок в федеральное 
законодательство. При этом 
поправки не дадут готово-
го рецепта, у проблемы оста-
нутся варианты решения. Ка-
кая линия поведения мест-
ной власти в этом направле-
нии кажется более предпо-
чтительной лично Вам?

- Готового рецепта решения 
проблемы действительно нет и 
не будет. Дело в том, что в этом 
вопросе нет общей линии даже 
у представителей обществен-
ных организаций, которые за-
щищают бездомных кошек и 
собак. Одни – сторонники пе-
редержки и поиска новых хо-
зяев, другие призывают к пого-
ловной кастрации животных. А 
некоторые активисты из числа 
нижневартовских обществен-
ников требуют не помощи жи-
вотным, а их поголовного от-
стрела.

Я думаю, первое, что нужно 
сделать – ужесточить ответ-
ственность тех, кто берет на се-
бя бремя содержания домаш-
него животного. Но на практи-
ке львиная доля животных на 
улицах когда-то имела хозя-
ев, их выбросили, как надоев-
шую игрушку, с которой слиш-
ком много хлопот. Чтобы та-
кую ответственность ввести, 
нужен учет животных и кон-
троль с помощью электронных 
носителей информации – обя-
зательное чипирование. В Ев-
ропе это стало такой же нор-
мой, как прививки против бе-
шенства. Есть опыт и в регио-
нах России, например, в Крас-

нодарском крае уже принят та-
кой закон. Владельцу животно-
го процедура обходится в 600-
800 рублей. На чипе хранится 
вся история собаки или кош-
ки с указанием владельцев и 
их адресов. Если говорить о 
Нижневартовске, то это долж-
но распространяться и на со-
бак, которые проживают у нас в 
промзоне, на территории пред-
приятий. Если чипированное 
животное окажется на улице, 
отыскать и, в случае наличия 
вины, наказать хозяина труда 
не составит. Штрафы должны 
быть весомыми, они помогут 
содержать службы по отлову и 
размещению в местах времен-
ного содержания бездомных 
животных. Как, на какие сред-

ства будет проводиться чипи-
рование – это вопрос, который 
должно решить государство. 
Если эти функции по новому 
закону будет переданы муни-
ципалитетам, будем работать.

Учет животных поможет ре-
шить и еще одну проблему. Не-
которые «сердобольные» граж-
дане забирают собак из прию-
та якобы домой, а потом опять 
отпускают их на улицу. Чипи-
рование позволит прекратить 
этот круговорот отлова с мно-
гократной тратой бюджетных 
средств на изъятие одного и 
того же животного.

Конечно, эти меры не решат 
проблему глобально, потому 

что корень ее не на улицах и в 
собачьих клетках, он – в умах и 
душах людей. Нашим согражда-
нам стоит не только предъяв-
лять претензии к государству 
или к муниципальной власти, 
но и обратить внимание на сво-
их соседей, по вине которых жи-
вотные становятся бродячими. 
Некоммерческие, обществен-
ные организации могли бы 
взять на себя контроль за дея-
тельностью подрядчиков муни-
ципалитета, которые ведут от-
лов животных. Можно вписать 
эту деятельность в систему по-
лучения грантов, еще какой-то 
финансовой поддержки. Но за-
ниматься темой в таком ключе 
никто из общественников осо-
бого энтузиазма не проявляет. 

Одним словом, впереди боль-
шой путь, на котором власти, 
решая первостепенную зада-
чу обеспечения безопасности 
граждан, предстоит учесть все 
точки зрения, чтобы найти вза-
имоприемлемый вариант реше-
ния проблемы. Но начинать на-
до с повышения уровня ответ-
ственности, в этом я убежден.

Кто голосует 
за концессию?

- Сформирована ли на се-
годня консолидированная 
позиция депутатского кор-
пуса по другому острому во-

просу – передаче в концессию 
муниципальных предприя-
тий «Горводоканал» и «Те-
плоснабжение»? Информаци-
онное поле так устроено, что 
критики этих мер звучат за-
частую громче сторонников. 
Какую роль в этой ситуации 
могут сыграть депутаты?

- Начнем с того, что на сегод-
няшний день решение о пере-
даче этих предприятий в кон-
цессию не принято. Глава горо-
да Василий Владимирович Ти-
хонов создал открытую пло-
щадку для обсуждения этого 
вопроса с привлечением обще-
ственности, специалистов де-
партамента ЖКХ, руководите-
лей самих предприятий, о ко-
торых идет речь и их профсо-

юзных лидеров. Это работа 
превентивная, тесно связанная 
с прогнозом экономической си-
туации в МУПах. Пока одно из 
двух предприятий – «Тепло-
снабжение» – закончило 2016 
год с прибылью. На «Горводо-
канале» ситуация хуже. Но и 
там, и там есть огромная про-
блема неплатежей потребите-
лей за поставленные и исполь-
зованные потребителями ком-
мунальные ресурсы. Объем 
этих неплатежей растет и в аб-
солютных, и в относительных 
показателях. Рано или позд-
но развитие этой ситуации мо-
жет привести к тому, что пред-
приятия окажутся не в состо-

янии не только строить новые 
сети, но и проводить планово-
предупредительные ремонты, 
необходимую реконструкцию 
и модернизацию действующих 
сетей водо- и теплоснабжения. 
А это прямая угроза надежно-
сти снабжения коммунальны-
ми ресурсами. В наших север-
ных условиях эта надежность 
должна быть обеспечена в обя-
зательном порядке. Чтобы 
быть готовыми к такой ситуа-
ции, подойти к ней с прорабо-
танными вариантами решения, 
и дан старт обсуждению воз-
можности заключения концес-
сионных соглашений.

А пока это обсуждение идет, 
каждый должен отчетливо по-
нять: все, кто не платит за по-
требленные ресурсы, объек-
тивно, каждым своим неупла-
ченным рублем голосуют за 
концессию, приближают мо-
мент, когда у муниципалите-
та просто не останется другого 
выхода. Привлечение частного 
капитала в коммунальную сфе-
ру – вовсе не прихоть муници-
палитета. Не в интересах мест-
ной власти снижение контроля 
над городскими инфраструк-
турными предприятиями. Да 
и концессионеры для заключе-
ния договоров на управление 
компаниями, которые обросли 
долгами, тоже в очередь не вы-
строятся. С ними нужно будет 
еще много работать. Но быть 
готовой к такому развитию си-
туации власть обязана. И объ-
яснить людям логику своих 
действий – тоже.

Поскольку решение не при-
нято, рано говорить о какой-то 
консолидированной позиции 
депутатов. Тут каждый из кол-
лег волен иметь свое мнение. 
Если вопрос встанет на повест-
ку дня окончательно, я уверен, 
что депутаты не станут зани-
маться популизмом. Наша зада-
ча, во-первых, быть честными с 
избирателями и объяснить все, 
что происходит, прямо и без 
прикрас. Во-вторых, если реше-
ние будет принято, в депутат-
ском корпусе достаточно про-
фессионалов, хозяйственни-
ков, которые способны вклю-
читься в разработку концесси-
онных соглашений таким обра-
зом, чтобы интересы жителей 
города, наших избирателей бы-
ли учтены в максимально воз-
можном объеме.
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Здоровье – мудрых гонорар
В Нижневартовске спорту все возрасты покорны – жителям от мала до вели-
ка открыты двери многих спорткомплексов и учреждений. И условия в них 
созданы на уровне, и большинство из них находится в шаговой доступности, 
отмечает заместитель начальника управления по физической культуре и 
спорту Александр Федорук, призывая нижневартовцев активно заниматься 
спортом и вести здоровый образ жизни. Рекомендует он это не просто так, 
ведь в этом году здоровью – особое внимание. Вот и в Югре по инициативе 
губернатора округа Натальи Комаровой 2017-й объявлен Годом здоровья. 

Яна Ишбулдина

«Б ольше кушайте зе-
леные яблоки, гра-

нат и печень. И, конечно, 
думайте и заботьтесь о здо-
ровье», – дает нижневартов-
цам советы по поддержанию 
активного образа жизни на-
чальник организационно-ме-
тодического отдела Нижневар-
товской окружной больницы 
№ 2 Борис Кузьмич Быков. 

По определению словаря 
Ожегова, здоровье – это пра-

вильная, нормальная деятель-
ность организма, его полное 
физическое и психическое бла-
гополучие. Недостаток солнеч-
ного света и витаминов в су-
ровом климате нашего север-
ного региона ведет к негатив-
ным изменениям в организме, 
а иногда и к тяжелым заболева-
ниям. Поэтому уделять внима-
ние здоровью и поддерживать 
здоровый образ жизни в Югре 
крайне важно и необходимо.

- В нашем регионе есть не-
сколько проблем. Первая – это 
острая нехватка витамина С в 
продуктах питания. Следова-
тельно, необходимо проводить 
профилактику витаминотера-
пии. А именно: кушать овощи, 
фрукты, а также еду, приготов-
ленную на пару. Вторая пробле-
ма – нехватка йода в югорской 
воде. Поэтому обязательно на-
до употреблять в пищу йод-
содержащие продукты – икру, 
гречку, хурму. Третья проблема 
– 90% местной рыбы подверже-
но заражению описторхозом. 
Значит, технология приготов-

ления рыбы должна быть пра-
вильной. Четвертая проблема 
– низкое качество воды. Из это-
го следует, что пить желатель-
но только чистую, хорошо от-
фильтрованную воду, – расска-
зал «СЭ» Борис Быков

Он также отмечает, что в со-
ответствии с Федеральным за-
коном «Об основах охраны здо-
ровья граждан в Российской 
Федерации», человек сам обя-
зан следить за своим здоро-
вьем. А именно: проходить ме-
дицинские и профилактиче-
ские осмотры, исключить ку-

рение и употребление алкого-
ля, регулярно заниматься спор-
том.

- В холодное время года спор-
том лучше заниматься в поме-
щении. Это поможет избежать 
заболеваний дыхательных пу-
тей, пневмонии, – продолжает 
советовать Борис Кузьмич.

Соблюдать здоровый об-
раз жизни в северных услови-
ях, конечно, важно. Но Андрей 
Хмелев, заведующий отделом 
организационно-координаци-
онной профилактической ра-
боты нижневартовского Цен-
тра медицинской профилакти-
ки считает, что человек при же-
лании будет вести здоровый 
образ жизни везде и всегда, не-
зависимо от места проживания 
и региона. Однако он тоже вы-
делил некоторые особенности 
поддержания здоровья в усло-
виях Крайнего Севера:

- В Югре дефицит витамина 
D. Он является синтетическим 
витамином растительного про-
исхождения, который образу-
ется в результате действия уль-

трафиолетовых лучей на неко-
торые дрожжевые грибки. А 
значит, надо бывать на солнце 
как можно чаще. Лето у нас ко-
роткое, а потому нужно обяза-
тельно выходить на улицу в те-
плую погоду. Также очень важ-
но правильное питание. На-
ши местные ягоды – клюква, 
брусника, черника – настоящий 
кладезь полезных витаминов. 
Ну, и конечно, важно занимать-
ся спортом. Выбор видов физи-
ческой активности в нашем го-
роде большой: бассейн, трена-
жерный зал, аэробика, подвиж-

ные игры – в общем, на любой 
вкус! – говорит Андрей Хмелев.

Нижневартовск действи-
тельно город спортивный. Да-
же рядовые жители, не имею-
щие отношения к профессио-
нальному спорту, все чаще ста-
новятся сторонниками здоро-
вого образа жизни. За послед-
ние несколько лет одним из по-
пулярных видов физической 
активности стала скандинав-
ская ходьба. Увлечение ею уже 
можно назвать масштабным. 

Скандинавская ходьба – это 
своеобразный вид любитель-
ского спорта, представляющий 
собой пешие путешествия, во 
время которых люди при ходь-
бе опираются на специальные 
палки.

- Несколько лет назад наш 
фитнес-клуб начал сотрудни-
чать с управлением по физи-
ческой культуре и спорту ад-
министрации города. Совмест-
но мы поначалу организова-
ли занятия оздоровительной 
гимнастикой на Комсомоль-
ском озере. Желающих приоб-

щиться к ней, к сожалению, бы-
ло немного. Тогда мы стали ре-
шать, каким еще видом физи-
ческой активности увлечь на-
селение и сошлись на сканди-
навской ходьбе. Первое заня-
тие провели в январе 2016 года. 
На него пришли 60 человек. На 
второе – уже в 2,5 раза больше. 
Мы поняли, что людям понра-
вилось! По этой причине с тех 
пор в Нижневартовске занятия 
по скандинавской ходьбе про-
водятся бесплатно. Собираем-
ся мы каждую субботу в 14.00 
в парке Победы, – рассказыва-
ет «СЭ» Наталья Букренева, ру-
ководитель фитнес-клуба «Ат-
мосфера» и фитнесс-тренер по 
скандинавской ходьбе. 

Кстати, тот факт, что скан-
динавской ходьбой занима-
ются исключительно люди 
пенсионного возраста, мож-
но считать стереотипным. В 
Нижневартовске к этому виду 
спорта активно приобщаются и 
молодежь, и люди среднего воз-
раста, и пожилые в том числе. 

- Занимаюсь скандинавской 
ходьбой постоянно. Не пропу-
скаю ни одного занятия. Ста-
ла себя намного лучше чув-
ствовать, уже не болят колени, 
как раньше. Да и есть чем се-
бя занять. На тренировках ца-
рит особенная атмосфера, мне 
нравится общаться с едино-
мышленниками, – поделилась 
с «СЭ» нижневартовская пен-
сионерка Валентина Петров-
на. Она – частый гость на тре-
нировках. 

Хорошее самочувствие после 
занятий можно объяснить тем, 
что скандинавская ходьба тре-
нирует около 90% мышц все-
го тела, сжигает на 47% боль-
ше калорий, чем обычная ходь-
ба, поддерживает тонус мышц 
всего тела, уменьшает давле-
ние на позвоночник, колени и 
суставы, улучшает работу лег-
ких и сердца, помогает испра-
вить осанку. Также ходьба с 
палками улучшает равновесие 
и координацию, помогает рабо-
те опорно-двигательного аппа-
рата. 

 - Для занятий скандинав-
ской ходьбой не нужна специ-
альная подготовка. Ей могут за-
ниматься все, кто достиг шести 
лет. Кстати, интересный факт: 
при беге тратится 450 калорий в 
час, а при скандинавской ходьбе 
– 900. Но бегать можно не всем, а 
скандинавской ходьбой можно 
заниматься всем, – продолжа-
ет тренер Наталья Букренева. – 
Обувь для занятий должна быть 
удобной, на плоской подошве и 
обязательно по сезону. Штаны 
– комфортные. Нежелательно 
надевать джинсы. Лучше уте-
пленное спортивное трико, ли-
бо эластичные тряпичные шта-
ны. Если тренировки проходят 
в холодное время года, то обя-
зательно надевать куртку: те-
плую, удобную, с капюшоном и, 
конечно, шапку и перчатки. Ле-
том – кроссовки и кепку, защи-
щающую от солнца. Скандинав-
ская ходьба – не обычная ходь-
ба с палками. Здесь, как и в спор-
те, важна техника выполнения. 
Остановимся на этом поподроб-
нее. Итак, занятие должно начи-
наться с разминки – перед на-
грузкой нужно разогреть мыш-
цы с помощью простых упраж-
нений для суставов верхних и 
нижних конечностей. Как пра-
вило, это махи и вращения. Да-
лее, когда тело разогрето, нуж-
но правильно надеть палки: ру-
кояти должны быть зафикси-
рованы без напряжения в за-
пястье. Итак, подготовились, 
разогрелись... Теперь – шагом 
марш тренироваться! Толь-
ко обязательно, соблюдая тех-
нику выполнения. А она тако-
ва: вынос руки с палкой сопро-
вождается шагом противопо-
ложной ноги, которая опуска-
ется на пятку. Палку необходи-
мо держать под углом 45 граду-
сов к земле рукоятью вперед. 
Нога должна перекатываться с 
пятки на носок, а вес тела ком-
пенсироваться опорой на пал-
ку. Последующее отталкивание 
производится носком задней 
ноги. Дыхание должно быть че-
рез нос в естественном ритме. 
При ускорении: вдох – через нос 
на 1-2 шага, выдох – через рот на 
3-4 шага. А чтобы шагать было 
легко, важно правильно подо-
брать палки. Это, к слову, тоже 
непросто….

При выборе палок следует об-
ратить внимание на то, что они 
бывают телескопические или 
цельные, имеют различные на-
конечники в зависимости от 
типа поверхности, по которой 
вы собираетесь ходить, а так-
же разную длину. Рекоменду-
ется выбирать легкие телеско-
пические палки с металличе-
скими наконечниками и удоб-
ными ремешками. Такие палки 
наиболее универсальны. 

- Существует специальная 
формула того, как подобрать 
палки по росту: свой рост нуж-
но умножить на 0,67. Так, при 
росте 180 см следует выбрать 
палки с ростовкой 120,6 см, – 
объясняет Наталья.

Она как тренер знает точно: 
человек, ведущий здоровый и 
активный образ жизни, стано-
вится жизнерадостной лично-
стью, позитивно воспринима-
ющей окружающий мир. Фран-
цузский поэт и сочинитель пе-
сен Пьер Жан Беранже однаж-
ды сказал «Здоровье – мудрых 
гонорар». С этим высказывани-
ем трудно не согласиться. 
Будьте здоровы!
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«Натуральное» ОСАГО 
заработает с 28 апреля
Компенсация ущерба автовладельцам будет осуществляться 
в виде ремонта машины

За отсутствие знака – 
штраф или предупреждение

- Есть ли штраф для водителей со стажем вождения ме-
нее двух лет за то, что на их транспортном средстве не уста-
новлен знак «Начинающий водитель»?

С 4 апреля 2017 г. вступили в силу изменения, в соответствии 
с которыми за отсутствие знака «Начинающий водитель» 

предусмотрено наказание в виде предупреждения или штрафа 
500 рублей (по ч. 1 ст. 12.5 КоАП РФ). 

Давайте разберемся не по домыслам и слухам, а по закону.
В соответствии с п. 8 «Основных положений по допуску транс-

портных средств к эксплуатации и обязанностей должностных 
лиц по обеспечению безопасности дорожного движения», на транс-
портных средствах должен быть установлен опознавательный 
знак «Начинающий водитель» – в виде квадрата желтого цвета 
(сторона 150 мм) с изображением восклицательного знака черного 
цвета высотой 110 мм – сзади механических транспортных средств 
(за исключением тракторов, самоходных машин, мотоциклов и мо-
педов), управляемых водителями, имеющими право на управление 
указанными транспортными средствами менее двух лет.

Таким образом, если водительские права получены менее двух 
лет назад, то на транспортном средстве под управлением такого 
водителя должен быть установлен знак «Начинающий водитель».

Обратите внимание, что не прописаны требования, в каком кон-
кретно месте должен быть установлен знак «Начинающий води-
тель», и с какого расстояния он должен быть виден. Только описан 
его внешний вид и сказано, что должен быть установлен сзади ме-
ханического транспортного средства.

Теперь о наказании! Его не было предусмотрено, но только до 
04.04.2017 года!

С 4 апреля 2017 г. за неустановку знака «Начинающий води-
тель» могут наказать по ч. 1 ст. 12.5 КоАП РФ. В ч. 1 ст. 12.5 КоАП РФ 
предусмотрена ответственность за управление транспортным 
средством при наличии неисправностей или условий, при которых 
в соответствии с «Основными положениями по допуску транспорт-
ных средств к эксплуатации и обязанностями должностных лиц по 
обеспечению безопасности дорожного движения» эксплуатация 
транспортного средства запрещена, за исключением неисправно-
стей и условий, указанных в частях 2 – 7 статьи 12.5 КоАП РФ.

То есть ч. 1 ст. 12.5 КоАП РФ может применяться только за не-
исправности и условия, при которых запрещена эксплуатация 
транспортного средства.

Теперь в «Перечне неисправностей и условий, при которых за-
прещается эксплуатация транспортных средств» добавлено усло-
вие о знаке «Начинающий водитель». Этот Перечень является при-
ложением к «Основным положениям …».

Таким образом, за отсутствие знака «Начинающий водитель» 
наказание введено с 04.04.2017 г. – предупреждение или штраф 
500 рублей.

П резидент России Владимир Путин в конце 
марта подписал федеральный закон о на-

туральном возмещении в ОСАГО («Обязательном 
страховании гражданской ответственности вла-
дельцев транспортных средств»). Документ с его 
подписью опубликован на официальном портале 
правовой информации. 

Натуральные выплаты предназначены по-
ка лишь для обладателей новых документов 
ОСАГО, приобретенных после 28 апреля. После 
аварии пострадавший обращается в свою стра-
ховую компанию с заявлением о выплате страхо-
вого возмещения и предъявляет для осмотра ав-
томобиль. Как и прежде, специалист осматрива-
ет поврежденную машину. Если надо, назначает 
экспертизу и затем выдает направление на СТО.

Компенсация ущерба в рамках ОСАГО автов-
ладельцам будет осуществляться в виде ремон-
та машины. Выплата возмещения деньгами бу-
дет возможна лишь в исключительных случаях: 
при полном уничтожении авто, гибели потерпев-
шего либо причинении тяжкого или средней тя-
жести вреда здоровью, стоимости ремонта свы-
ше 400 тысяч рублей.

Потерпевший сможет потребовать деньги, ес-
ли страховщик не сможет предложить ему стан-
цию ремонта, соответствующую требованиям 
закона. Уже сейчас можно предположить, что 
установленный поправками 50-километровый 
радиус нахождения СТО от места жительства по-
страдавшего наверняка станет интересным сюр-
призом для многих. 

Новая схема работы по ОСАГО не является пло-
хой, отмечают автоэксперты. Просто к ней необ-
ходимо привыкнуть. Изменения призваны урегу-
лировать обязательства СТО перед клиентом и по 
срокам, и по запчастям, что, в общем-то, является 
некой страховкой для водителя от бывших в упо-
треблении или восстановленных узлов и агрега-
тов. С другой стороны, стоимость запчастей и ре-

монтных работ страховые компании рассчиты-
вают, исходя из данных справочников и Единой 
методики, разработанных Российским союзом 
автостраховщиков. А по ним, например, бампер 
на 7−8-летний Lexus RX легко может стоить все-
го лишь 6 тысяч рублей. Хотя в природе таких цен 
не существует. Примерно так же там обстоят дела 
со стоимостью нормочасов на те или иные рабо-
ты. Подобная ситуация будет подталкивать сер-
висменов к использованию дешевых, но недол-
говечных китайских запчастей и дешевой, но не-
квалифицированной рабочей силы. В результате 
тысячи и тысячи автовладельцев могут оказать-
ся недовольными качеством ремонта по ОСАГО и 
будут вынуждены судиться по этому поводу со 
страховщиками, рассуждают автоэксперты. 

Изменятся и цены. Авторы публикаций в цен-
тральной прессе приводят в пример Волгоград, 
где сегодня средняя цена полиса составляет не-
многим более 5 тысяч рублей, а если изменения 
настанут, то цена вырастет в шесть с лишним 
раз. Коэффициент предлагают увеличить в Ива-
ново, Ростове-на-Дону, Краснодаре, Уфе, Мурман-
ске, Челябинске и Казани. В других городах, на-
пример, в Москве и Горно-Алтайске его можно, 
напротив, снизить. В Нижневартовске и Сургуте 
средняя стоимость полиса составляет в среднем 
от 7 до 12 тысяч рублей, и наши города ни в один 
перечень не попали. 

В целом получается так, что возмещение рас-
ходов после дорожно-транспортных происше-
ствий натурой, а не деньгами – не самый пло-
хой вариант для большинства автомобилистов. 
Точно определить, как пойдет работа новой си-
стемы, пока сложно. Страховщики должны ре-
шить вопрос с партнерскими автосервисами. Но 
одно, наверное, можно сказать с уверенностью 
– разговоры об увеличении стоимости полиса 
ОСАГО буквально через пару-тройку месяцев за-
звучат вновь.

По публикациям в центральной прессе

В России на тысячу жителей 
приходится 288 легковых автомобилей

С огласно результатам исследования, проведенного аналити-
ческим агентством «АВТОСТАТ», по данным на 1 января 2017 г. 

в семи крупнейших городах РФ показатель обеспеченности оказы-
вается выше общероссийского. Так, наиболее обеспеченным горо-
дом с населением свыше 1 млн человек является Самара (334 шт.). 
Она опережает Санкт-Петербург (319 шт.) и Москву (307 шт.). В эту 
же группу попадают Воронеж, Казань, Екатеринбург и Красноярск.

В остальных восьми городах-миллионниках обеспеченность 
легковыми автомобилями ниже, чем в среднем по стране. Аутсай-
дером является Пермь (237 шт.).

Выпуск легковых машин в марте вырос на 21,5%

П о данным Росстата, за три месяца 2017 г. с российских кон-
вейеров сошло 308 тыс. легковых автомобилей – это на 23% 

больше, чем за аналогичный период прошлого года. Между тем, в 
марте была выпущена 121 тыс. машин, что на 21,5% выше показа-
теля годичной давности. 

Стоит отметить, что на заводе «Группы ГАЗ» в Нижнем Новгоро-
де в прошлом месяце началось производство новой Skoda Octavia. А 
на предприятии «Автотор» в Калининграде стартовала сборка об-
новленного внедорожника KIA Mohave. Добавим также, что с кон-
вейера завода Volkswagen Group Rus в Калуге сошел 400-тысячный 
седан Polo с момента начала выпуска этой модели в июне 2010 г.

АВТОНОВОСТИ
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

• ПОМОГУ  заполнить декларацию 
на возврат подоходного налога. Тел. 
8-922-783-77-29, Юлия.
• ПРОДАЕТСЯ местный картофель. 
250 руб./ведро. Тел. 8-982-588-21-60.

• КНИГИ из частной коллекции в отлич-
ном состоянии (медицина, уют, благоу-
стройство). Тел. 8 (3466) 23-48-52.

• СТРОИТЕЛЬСТВО дачных домов, 
бань (с нуля, под ключ). Обшивка 
снаружи, изнутри. Тел. 69-70-53.

• КУПЛЮ любые отходы пластмасс. 
Тел. 8-922-606-59-99.

ТОВАРЫ ПО ТЕЛЕРЕКЛАМЕ
доставка по Нижневартовску 

8 (3466) 408-202        www.zakaznv.ru

ПРОЖЕКТОРЫ LED IP65: 
по ценам завода уже 
в Нижневартовске

8 (9048) 70-71-02      

от 10 W до 200 W

от 370 руб.

- Продажа, покупка объектов недвижи-
мости.
- Профессиональная помощь в оформ-
лении ипотеки со сниженной ставкой, 
без первоначального взноса.
- Юридическое сопровождение сделки.
- Подготовка полного пакета докумен-
тов с обеих сторон.

ВАША СДЕЛКА-ПОКУПКА 
ЗАСТРАХОВАНА 

В ОАО «АЛЬФА СТРАХОВАНИЕ»

Специалист АН «Югра» Юрий 
Владимирович: телефон 61-09-35

Базар посреди Нижневартовска 

Г де можно найти сотни товаров 
ручной работы? Не только посмо-

треть, но и потрогать, примерить, срав-
нить. Где можно увидеть необычные 
творческие номера, отведать вкусные 
сладости и хорошо провести время с се-
мьей? Конечно, на ярмарке ручной рабо-
ты «ARTбазар».

Здесь вас ждут работы талантли-
вых мастеров Югры, научное шоу, тан-
цы, мастер-классы по различным видам 
декоративно-прикладного искусства, 
детская анимация, лотерея и множе-
ство сюрпризов! Каждое изделие руч-
ной работы неповторимо и  пропита-
но теплом и энергией рук творца. Лю-
бой товар на ярмарке «ARTбазар» может 
стать для своего обладателя отличным 
подарком или любимой вещью. Брасле-

ты и серьги, сумки и рюкзаки, игрушки 
и декоративные куклы, блокноты и аль-
бомы, посуда, оригинальные головные 
уборы…  На ярмарке можно найти все, 
что можно представить, и по разумным 
ценам. 

ООО «Данцер» выступил официаль-
ным партнером ярмарки: компания 
поддерживает развитие ручного труда 
и создание уникальных югорских това-
ров. «Данцер» стал информационным 
партнером, а также подготовил сюрпри-
зы для детей и взрослых.

Выставка пройдет 30 апреля с 12 
до 18 часов в караоке-холле «SOLO» 
(ТЦ «КИНГ», цокольный этаж). Вход 
свободный. Телефон для справок 
+7 (3466) 57-32-34.

«Самотлор-экспресс» 
принимает

РЕКЛАМУ
И

ОБЪЯВЛЕНИЯ
от физических 

и юридческих лиц 
по телефрну 

49-13-17

СВЕТОДИОДНЫЕ 
БЕГУЩИЕ СТРОКИ, 

ВИДЕОВЫВЕСКИ 
Изготовление, продажа.

Гарантия 3 года

выставочный зал
ТК «Полигон», 1 этаж

бутик № 37 
8 (3466) 408-202


